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近日，中国科学院院士、清华大学
生命科学学院院长施一公走上了科技部
的“讲台”，以生动案例和新鲜信息带
领大众了解生命科学——这个 21 世纪
被全球争抢的“香饽饽”。

距离大众“一纸之隔”

不少人对生命科学的第一感觉是
“遥不可及”。施一公用一个亲身经历的
故事来扭转这种“偏见”。

在 15 年前，施一公解析了一个细
胞凋亡抑制因子的结构。这种因子会让
细胞不能正常凋亡从而引起癌症，所以
可以简单地理解为致癌因子。一物降一
物。施一公在解析过程中发现，只要把
SMAC 蛋白 （存在于线粒体并调节细
胞凋亡的蛋白质） 的一段含有 4 个氨基
酸的小肽嵌进致癌因子，癌细胞就能恢
复正常凋亡。这个看似非常简单的基础
研究发现，很快让“眼尖”的制药公司
围了上来。

药企代表对施一公说，如果把这个
小肽变成一个不被降解的、在血液里自
由流动的药物分子，这个小分子就会自
然进入癌细胞里面，攻击其中的细胞凋
亡抑制因子，这不就能发明出一个抗癌
药了吗？

于是，施一公带领实验室的学生先
后帮制药公司解析了几十个结构，通过
几十轮设计，寻找到了非常好的小分
子，也就是抗癌药的前体物。现在，以
这个研究成果为基础的药物刚刚在美国
完成了 300 多人的二期临床试验，对好
几种癌症都有相当不错的效果。就这
样，从未学过药学，没到药学实验室做
过一次实验的施一公，却推动了一项抗
癌药的发明。

不单单是这种抗癌药，结构生物学
的神奇力量还展现在很多重要药物的创
制上。施一公介绍说，现在市场上有
30 多种治疗艾滋病的药，它们中有一
大半是在结构生物学的帮助下研制的。
而且，现在国际上大药企的研发总监，
大部分都是来自大学的科学家。这些人
可能昨天还是研究所的所长、大学教
授，今天就成为掌管上万人研发团队的
总监。

“可见，基础研究是一切的根本。

我认为整个美国的制药完全是由基础研
究引领的。其实基础研究和转化可谓
厚积而薄发，我们千万不能拔苗助长，
这样效果会极差。基础研究做到极致的
时候，一定能引领世界上的很多行业。
但如果基础研究不扎实，一味地往前做
大项目，大楼地基不稳就不可能成为摩
天大楼。”施一公说。

“结构生物学就是通过原子尺度对
结构的理解来解释生命现象。你想象不
出来哪项人类活动最后是不需要结构作
基础的。所有生命的研究只有两方面，
一方面叫功能，另一方面叫结构，结构
决定功能。就像刘翔跨栏，一定个儿比
较高，腿比较长，如果腿短个儿低，就
不适合跨栏。”施一公解释说。

无穷无尽的探索之路

如此强大的“结构生物学”已具有
无穷能量，但其实，它只是浩大的生命
科学的一部分。微观生命科学包括遗
传、发育、细胞等，而宏观生命科学则
包括大家熟知的农业、林业、海洋、净
化、生态等。“整个世界面临的问题，
一半甚至以上都是生命科学的问题，包

括天文学的问题最后都可以归结为生命
科学的问题。”施一公说。

如今，生命科学成为 21 世纪最重
要的自然及应用科学，也是比例最大的
学科。美国政府大约 50%左右的科研
经费用于生命科学研究。美国民间投资
最多的工业之一就是现代生物制药业。
美国科学院 2000 余名院士中，大约一
半都属于生命科学领域。

为什么会有这么多的人力物力涌向
生命科学呢？就是因为人们对生命的认
识还十分有限。在施一公看来，生命科
学博大精深，生命科学进展已经给世界
带来了很多福利。但是，它的探索不仅
没有止境，而且到探索的最后，是否看
到的是客观世界，都有待商榷。

“眼见不一定为实。我们所谓的眼见
为实，只不过是来自视觉、听觉、嗅
觉、味觉、触觉——这五种感官对于客
观世界的印象。而实际上，这些印象不
过是来自区区1000种蛋白。”施一公说。

比如，人们自信地认为看到了无比
缤纷多彩的世界，实际上，所看到的世
界从根本上讲仅是三种蛋白。“因为我
们的眼睛里主要有三种感光蛋白。视觉
仅仅是人眼对 390 纳米到 700 纳米的电

磁波的接收，无法感受到这一狭窄波长
范围之外的电磁波。我们看到的宇宙，
看到的世界，有可能完全是这样一个主
观的偏见，是真实世界的一小部分。人
的客观世界只是人的，只局限一个物
种，仅此而已。”

意识到认识的局限，更让科学家探
索热情高涨。施一公介绍，清华大学图
书馆统计了 1998 年到 2008 年的 SCI 科
学论文发表情况，在全世界范围内，大
生命科学的论文占 50％左右；美国的
数字和世界基本吻合，但在排名前十的
美国综合性大学里这一比例是 61％；
中国则是 20％。“这个就是区别。这个
数字反映出中国当时的现状，有它的真
实性和客观性，而且是需求造成的。我
觉得，要重视生命科学，但不能拔苗助
长。”施一公说。

稀奇古怪的“酷”科学

在施一公眼里，生命科学实在太
“酷”。“它是如此的博大精深，你能想到
的东西，生命科学都在做；你想不到的东
西，生命科学也在试图去做。随着生命
科学的发展，会有很多稀奇古怪的发
现。”施一公举了几个有趣的例子——

你知道人类肠道里面细菌的总数超
过人体细胞总数吗？这已被科学家证
实。细菌的总数和代谢物的产生速度，
会影响人的脑神经活动，甚至会引发自
闭症。于是，科学家们通过进一步研究
发现，解决胃肠道问题的益生菌疗法可
以减轻小鼠自闭症的症状，而且这种疗
法对人类同样有效。

你知道父亲的饮食习惯可能决定将
来孩子是否会得糖尿病吗？来自 《细
胞》 杂志的论文表明，人们的健康不仅
由自己的饮食决定，也由其父亲的饮食
决定。研究人员发现，父亲的不良饮食
习惯，比如高脂肪饮食，会增加孩子得
糖尿病、心脏病的几率，这是表观遗传
学研究的又一新成果。

“有的小伙子说他就怕女孩子流
泪，一流泪，他就不知所措了。其实这
并不全是不知所措。”施一公又举了一
个“稀奇古怪”的例子。科学家相信在
眼泪中存在可以挥发的气体物质，可以
直接影响到人的行为。于是，科学家不
断在寻找这种物质。他们把女孩子组织
起来，让她们看悲情电影，然后搜集眼
泪，再在眼泪里提取一些物质做实验，
看男孩子怎么反映。果然，这些物质会
影响男孩子的行动。

施一公说：“宇宙有多少奥妙，生
命就有多少未知，而且这种未知一定不
会被我们完全知道，你不管怎么探索，
能探索出很小的一部分就很了不起了。
所以说，生命科学真的很酷。”

“我小时候，在河南农村驻马店，想
的是成为科学家，而不是电影明星；听的
都是陈景润、张广厚、华罗庚的故事。现
在的年轻人崇拜财富，但很少崇尚科学，
这是很可怕的。中国目前最需要的是针
对中小学生进行大规模的普及教育，要
让孩子们在成长过程中觉得科学很酷，
而不是赚钱很酷。”施一公表示。

美国约一半的科研经费用于生命科学研究；过去16年中7项诺贝尔奖授予结构生物学成果——
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全球的研究人员正致力于研发具有
更好的特异性，从而更准确地打击癌细
胞的潜在药物。与他们不同，国家纳米
科学中心的陈春英研究员正在另一条路
上摸索：纳米治疗癌症。

陈春英对记者介绍说，目前虽然有
很多正在临床上使用的抗肿瘤药物，但
副作用都很大，在治疗患者肿瘤的同时，
也对其身体的其他系统造成了很大破
坏。自己所研究的抗肿瘤药物，就是利
用纳米技术来克服这些不足。“进入纳米
尺度的材料不仅能够作为载体，把抗癌
药物运送到肿瘤部位，还可以直接作为
药物精确打击肿瘤细胞。”那么，当这些
极其微小的颗粒进入细胞后，是否会对
人体健康产生负面影响？

陈春英告诉记者，纳米是一个尺度
的概念，我们至少可以把材料的一个维
度做到纳米尺度。纳米科技在能源、器
件、复合材料等方面都得到广泛应用，纳
米生物医学同样是纳米科技中发展非常
快的研究方向之一，而生物医药的应用
就是其中非常重要的一块。她的研究就
是利用纳米载体来提高药物的有效性，
提高其在血液中的半衰期。

生活中，医生为什么要经常给药？
原因是药物很快就代谢出去了。更严重
的是，这些药物对肿瘤组织不具有选择
性。陈春英要做的就是提高药物对肿瘤

的靶向性。如果如愿以偿，在提高药效
的同时，还可以减少患者的用药量。

陈春英从纳米材料的毒理性质研究
入手，在分子、细胞和动物机体这三个层
面，分别研究了纳米材料可能以什么方
式、引起什么样的生理效应。她发现，纳
米颗粒的大小、组成、形状、颗粒表面的
修饰物等多种因素，都是决定纳米材料
是否安全、有效的关键因素。这些成果
为纳米药物的开发和应用建立了良好基
础，也让陈春英入选美国汤森路透公布
的 2002 年至 2012 年“全球高引用科学
家”，成为“药理学与毒理学”领域最具国
际影响力的全球 133名科学家之一。

在纳米材料安全性的基础上，陈春
英和她的团队在利用纳米材料治疗癌症

的领域取得了很多重要突破。比如，有
一种被他们称为“金棒”的纳米金材料，
不但可以作为抗癌药物的载体和 CT 成
像时的对比剂，还因其能在近红外领域
吸收很多热量而具有热疗作用。相比于
正常细胞，肿瘤细胞对温度更加敏感，
42℃左右的温度就能杀死大多数肿瘤细
胞。这项研究也是人类第一次发现可以
将热疗药物、药物载体和 CT 成像对比剂
统一在同一种材料上。她们意外地获得
了一种含钆的新型纳米材料，能够抑制
加速肿瘤细胞侵袭的一种蛋白质的活
性，进而阻止肿瘤细胞转移，这让人们首
次意识到，纳米颗粒不仅可以作为载体，
还能直接作为药物治疗肿瘤。

让癌症患者更有尊严地活下去，是

陈春英团队的使命。通过破解基质金属
蛋白酶的上游调控机制，将已有药物从
实验室推向市场是陈春英新近的愿望。
但遗憾的是，暂时还没有纳米材料成果
转化成临床药物。她强调说：“现在的一
些工作已经进入临床前，但还没有到临
床应用阶段，这个过程可能会比较漫
长。一般来说，药物研发的时间比其他
产品长，因为需要充分考虑其有效性和
安全性。首先要在动物身上得到验证，
然后才可以报批，报批通过后才有可能
开始临床的一期实验，的确是一个漫长
的过程。”

陈春英还积极将纳米研究应用于更
加广阔的领域，包括探索工作场所中，空
气污染物中超细颗粒物对呼吸系统、心
血管系统的影响。她向记者透露：“我们
还想利用纳米材料本身的一些特性，开
展其他前沿研究。比如我们戴的金项
链，由普通金子制成，都是黄颜色的。但
如果做成纳米颗粒，项链就可以根据不
同尺寸，呈现出赤橙黄绿青蓝紫等各种
不一样的颜色，一个尺寸还可以做成几
个或者几十个纳米，颜色都是不一样
的。如果做成球形、棒状等不同形状，也
会呈现出不同色彩。此外，金纳米材还
有一个很好的特性是，它可以把吸收的
光转化成热，在局部产生高热，这也是我
们目前努力的方向。”

纳米材料：治癌新探索
本报记者 陈 颐
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稀有金属是一类金属的统称，这类金属中有的自然含
量很少，地壳丰度低于100ppm（百万分之一）；有的地壳中
总量虽不少，但存在状态分散，难以人工提取；有的彼此之
间物理和化学性质十分相似而难以分离成单一金属。可以
说，稀有金属的名称源于这类金属给人留下的印象。

稀有金属一般分为5类：4种稀有轻金属，9种稀有高熔
点金属，17种稀土金属，6种稀散金属和 25种放射性金
属。很多人可能对稀有金属并不熟悉，但每天都会在生活
中接触到它。电脑、ipad、GPS系统、混合动力车、充电电池
等这些生活中常用的技术产品，都至少涉及一种稀有金
属。如智能手机里的电容是钽做的，晶体管是用锗造的，耳
机里的磁铁含有钕，光缆里有钆、铕用作发光材料。

高端制造业和新兴产业，尤其是前沿科技产业领域的
发展，更离不开稀有金属。随着工业4.0时代的到来，智能
机器人核心部件、高端芯片等产业会加速发展。这些产业
的发展离不开稀有金属，如砷化镓、磷化铟是生产高端芯片
的重要原料。高端制造业中的大型金属材料3D打印，无论
是3D打印机本身还是所打印的金属器件，都离不开各种机
械性能优异的稀有金属钨、钛、钒等材料。没有稀有金属，
智能技术就无从谈起。

我国稀有金属矿产资源丰富，如钨、钛、稀土、钒等已探
明的储量，都居于世界前列，其中稀土资源占全球的88%。
以下就选取各类稀有金属中有代表性金属加以举例，以便
大家更好认识稀有金属的重大战略价值。

稀有轻金属

锂：锂共有7个同位素，其中锂-6捕捉低速中子能力
很强，可用来控制铀反应堆中核反应发生的速度，在核装置
中可用作冷却剂；还可以用于防辐射和延长核导弹的使用
寿命方面；在核动力飞机和宇宙飞船中用途很大；还是制造
氢弹不可缺少的原料。人们目前常用的各种数码产品的电
池也是锂电池。我国的锂矿资源丰富，仅江西云母锂矿就
可供开采上百年。

稀有高熔点金属

1、锆：具有惊人的抗腐蚀性能、极高的熔点、超高的硬
度和强度等特性，被广泛用在航空航天、原子能等领域，其
多方面的性能优于钛。锆还可以用作冶金工业的“维生
素”，钢里只要加进千分之一的锆，硬度和强度就会惊人地
提高。含锆的装甲钢、大炮锻件钢、不锈钢等是制造装甲
车、大炮和防弹板等武器的重要材料。

2、钽：这种贵重的粉状金属主要用来制成电容器，以使
手机在高温情况下可以自动调节电压。它还用于制造电脑
记忆装置和超导合金等。钽在火炮上有大用处，也是宇宙
空间探索必要的材料，其奇特的物理化学性能至今科学家
还在研究，钽合金的特殊用途目前仍在研究开发。

3、钨：钨被称为战略金属，其化学性能非常稳定，甚至
在1000℃以上的高温下也不会氧化。钨的硬度极高且在
高温下硬度稳定，主要用于硬质合金、特种钢等产品，被称
为“工业的牙齿”，广泛用于国防工业、航空航天等产业。

稀土金属

1、钷：迄今已合成28个钷的同位素，钷-147的寿命是
2.6234年，β辐射弱，用于制造钷电池。此种电池体积比药
片小，安全性好，能连续使用多年，是真正的“超级电池”，是
导弹制导仪器、助听器、轻便无线电接收器的理想电源。但
钷尽管能量巨大，却极度稀有，就算我们找遍地球的每个角
落，也只能找到500克左右。

2、钕：在稀土领域中具有独特地位，是市场长期关注的
热点。钕铁硼永磁体为稀土高科技领域注入了新的生机与
活力，以其优异的性能广泛用于电子、机械等行业。在镁或
铝合金中添加1.5%至 2.5%的钕，可提高合金的高温性能、
气密性和耐腐蚀性。掺钕的钇铝石榴石产生短波激光束，
在工业上广泛用于厚度在10毫米以下薄型材料的焊接和
切削。在医疗上，掺钕钇铝石榴石激光束代替手术刀用于
摘除手术或消毒创伤口。

其他稀土金属，如钐、钆、镧几乎都在不经意间成为现
代生活不可缺少的东西。稀土有工业黄金之称，由于其具
有优良的光电磁等物理特性，可大幅提高产品性能，并能与
其他材料组成性能各异、品种繁多的新型材料。在航天、航
空和现代军事技术方面拥有着极为广阔的发展前景，没有
这些金属就谈不上尖端技术，更无法制造精密的武器。

总之，数字时代稀有金属的作用是战略性的。目前虽
难以测量地球上还剩有多少稀有金属，但确定无疑的是那
些维持着智能手机和导弹系统的元素有朝一日会枯竭。我
们要倍加珍惜这些宝贵的资源，千万不要浪费稀有金属矿
产，污染生态环境。

稀有金属的

战略价值
陈庆修

本报讯 记者陈 颐报道：在 4 月 13 日开幕的 2015 德
国汉诺威工业博览会上，ABB推出的YuMi双臂机器人精彩
亮相。据悉，此款真正实现人机协作的双臂工业机器人将进
一步开拓全新的工业生产方式，帮助电子工业等领域实现
小件装配的自动化应用，将人与机器人并肩合作变为现实。

全球首款人机协作双臂工业机器人亮相

图为机器人图为机器人 YuMiYuMi。。姗姗姗姗摄摄


